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Н о в ы м и у с п е х а м и в учебе и труде встречает 

50-летие О к т я б р я к о л л е к т и в М М Ф 

П ОДГОТОВКА к достойной 
встрече 50-летия Великого 

Октября на механико-машино
строительном факультете началась 
давно. Еще в начале этого го
да партийной и обществениы.чи 
организациями совместно с дека
натом были разработаны и утвер
ждены план мероприятий но под
готовке к празднику и социали
стические обязательства коллек
тива факультета. О некоторых 
успехах, достигнутых коллекти
вом факультета к юбилею Со
ветской власти, мы и хотим рас
сказать. 

В весеннюю сессию абсолют
ная успеваемость наших студен
тов составила 89,7 процента, что 
яа 6,5 процента выше, чем в 
1965 году, и на 2,4 процента 
по сравнению с 1966 годом. При
мерно на 15 процентов увели
чилось число студентов, получив
ших только хорошие и отлич
ные оценки; почтн вдвое возрос
ло число отличников; заметно со
кратилось количество отчислен
ных с факультета за академиче
скую неуспеваемость и наруше
ния дисциплины. 

Улучшению учебной работы на 
факультете способствовали сле
дующие мероприятия. Большую 
роль сыграл приказ ректора ин
ститута Х: 3 3 о совершенство
вании учета текущей работы сту
дентов. Введение обязательной 
ежемесячной оценки работы сту
дентов над учебным материалом 
помимо мобилизующего воздей
ствия на каждого студента в от
дельности позволило деканату, 
академкомиссий, стипендиальным 
комиссиям, начальникам курсов 
(на [, II и III курсах) и курато-

зорносклад, зерносушилку, два условия для учеоы и отдыха, 
птичника и другие производ- Включившись в общегородской 
ственные помещения. За отлич- конкурс, корпус 4-а (прсдседа-
ную работу командиры отрядов тель студсовета студент пятого 
тт. Надель, Лисицын, Горлин и курса тов. Тищенко, куратор 
Мулик (руководимые ими отряды ассистент П. М. Чесноков) занял 
заняли по своим районам соот- первое место и е.му присвоено 
ветственно 1, 2 и 3-е места), почетное звание общежития вы-
а также командир рапонпого от- сокой культуры. 
ряда тов. Тищенко награждены Факультетским советом физ-
почетными грамотами и значка- культуры под руководством стар-
ми ЦК ВЛКСМ. шего преподавателя 3. М. Вино-

Хорошо справились с постав- градовой успешно проведена вну-
ленными задачами механики-пер- трифакультетская комплексная 

рам групп, работавшим в прош- исследовательских работ. Со сто- вокурсники, работавшие в сов- спартакиада, посвященная 50-ле-
лом учебном году в очень тес- роны кафедр, выполняющих эти хозе «Ручьи». За месяц работы ™ю Октября, 
ном контакте, проводить свою ра- работы, принимаются все необхо- они убрали 30 гектаров свеклы В текущем году исполняется 
боту по улучшению успеваемо- димыс меры к тому, чтобы к и 45 гектаров моркови, собрав шестьдесят лет со дня основания 
сти на совершенно конкретной празднику эти обязательства бы- с этой площади 1858 тонн. Бла- механико - машиностроительного 
основе. ли полностью выполнены. годаря усилиям старшего препо- факультета. В связи с этим у 

Кроме того, в середине прош- - Преподавателями факультета давателя тов. Нестеренко (руко- нас развернута большая работа 
лого учебного года академкомис- закончены и защищены три кан- водитель), ассистентов тт. Мош- по созданию юбилейной выстав-
сией факультета было принято дидатские диссертации. Подго- кова, Полозова, Дзельтена и др. ки- В настоящее время собраны 
решение об условном назначении товлены к защите еще четыре были обеспечены четкая органи- материалы и написан очерк о 
на стипендию тех студентов, ко- кандидатские диссертации и одна зация труда и систематический развитии^ факультета за 50 лет 
торые недостаточно регулярно докторская. контроль, налажено хорошее пи- Советской власти и 60 лет его 
работают в течение семестра. С большим подъемом работали тание и организовано соревнова- существования. 
Суть этого решения такова: на- студенты-механики на летних ние между группами. Победите- В оставшееся до праздника 
значается стипендия не на весь, студенческих стройках. Четырьмя лями в этом соревновапии вышли время коллектив факультета при-
а только па определенный период отрядами, в состав которых вхо- группы 143/2, 142/4 и 141/2. ложит все силы, чтобы полно-
семестра. Примерно в середине дило 215 человек, освоены ка- Они выполнили свои задания на стью выполнить обязательства, 
семестра академкомиссия совме- питальные вложения в сумме 310 неделю раньше срока. принятые в честь 50-летия Ве
стно ' со стипендиальной комис- тысяч рублей. Студенты построй- Много труда и инициативы ликого Октября. 
сией проверяет текущую успевае- ли пять жилых домов, больницу, вложили студсоветы общежитии, Н. ПЕРЕЛОМОВ, 
мость условно назначенных на школу, баню, три свинарника, чтобы обеспечить нормальные сенретарь партбюро ММФ 
стипендию. Хорошо успевающие 
студепты продолжают получать1и|||||Ш11|||||1|||||В1пт||нв||||||||В11111111|1нвпв11вд|||1Н1вв11нви11П11Н1111111111»вв1111т1111ивтп1В1ВВ1111и 
стипендию до конца семестра, ад 
с плохо успевающих стипендия! 
снимается и передается тем, кто1 
ее заслуживает. 3 

Наши ученые успешно вынол-г 
няют юбилейный план и обяза-2 
тельства в области учебно-мето-д 
дической и научной работы. Ими^ 
изданы планы и программы под 
всем специальностям факультета.^ 
Вышел из печати конспект лек-2 
ций по металловедению для сту-з 
дентов вечернего и зачного фа-я 
культетов. Автор этого пособия—в 
профессор Т. А. Лебедев. в 

Б соответствии с обязательст-» 
вами проведены юбилейные науч-5 
нс-техничсские конференции со-3 
трудников и студентов факу.тьте-г 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!^ 

орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома я 
ордена Ленина Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина ^ 
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Коллективный выход лекторов 

Декан факультета усовер- ^ 
шенствования дипломирован
ных инженеров В. В. Покров
ский — обладатель большой 
коллекции красочных откры
ток, рассказывающих о днях 
Великого Октября, граждан-

I ской войне и других периодах 
|- нашей советской действитель-
% ности 
% Ниже мы публикуем снимок 
* с. репродукции картины ху

дожника А. Ф. Белого «Крен-
сер «Аврора». в Октябрьские 
дни 1917 года». 

Перефотографировал 
студент В. Лукианов ^ 

та, а также издан юоилеинынз 
сборник трудов ЛПИ (Л1 282 Яннппш'П'нпвяхиннивпншш'пннпнвпнввивнвянввнвввввпвпввввпвивнввввавмвивнавнвввввввввввнввпввг; 
«Машиностроение»). Привлечены 
к работе в научно-технических 
семинарах кафедр студенты стар-
щих курсов. 

Обязательствами предусматри- С) ТПУСЕНОЕ время прошло, девизом «Тезисы ЦК КПСС к 50- ной жилконторе Л'г 18 организо
валось досрочное выполнение Первичная организация летию Октября — в массы!». ван университет культуры, где 
двух и внедрение в производство институтского общества «Знание» Запланирован и проведен ряд будут читать лекции и препода-
шести наиболее валгных научно- развертывает свою работу под коллективных выходов ученых вате;[И и подготовленные лекто-

института на заводы, где они ры-студенты. 
рассказывали трудящимся наше- Наша организация первой в 
го города о достижениях совет- Ленинграде проявила инициати-
ской науки и техники за 50 лет. ву в подготовке юных лекторов 

5 октября в объединении для подшефных школ и школ ми-
«Красная заря» выступили про- крорайона из числа учеников 
фессор В. Г. Семибратов, доцен- 8—10-х классов. 
ты А. Г. Шевелев, 0. П. Бушма- 5 октября состоялось откры-
рин, Н. П. Сухарев. тие «Школы юного лектора». 

10 октября в объединении Открыл ее председатель первич-
имени Карла Маркса выступили ной институтской организации 
профессор А. В. Донской, доцен- общества «Знание» профессор 
ты с. А. Фридрихов, К. С. Фу- Т. А. Лебедев. 
зик, П. Н. Масличенко. Первую лекцию — «О между-

Несколько лекторов общества народном и внутреннем положе-
«Знание» проводят большую ра- ний Советского Союза накануне 
боту по военно-патриотическому 50-летия Октября» — прочел 
воспитанию трудящихся. Сейчас студент И1 курса ФРЭ Н. Воло-
они выступают с лекциями шипов, воспитанник «Школы 
«Вооруженные Силы СССР на молодого лектора» при инсти-
страже завоеваний Октября». туте. 

Наши ученые, профессора Учителя и школьники воспри-
В. С. Смирнов, Т. Л. Лебе'дев, няли' эту инициативу с удовлс-
А. В. Донской и другие высту- творением. 
пают с лекциями в других го- Сейчас первичная органи-
родах страны и за рубежом- ' зация готовится к отчетно-выбор-

Первичная организация полу- ным собраниям. Итоговый мате-
чает заявки на чтение .чекций из ' риал работы общества будет 
различных городов Союза. Сейчас опубликован. В. ФЕДОРЕНКО, 

^ V ^ ^ ъ . ^ . ^ , ы ^ ^ ^ ^ ^ ъ « й й л * ^ ^ пришла заявка из г. Рыбинска. : ассистент кафодры истории 
В настоящее время в подшеф- кпсс 

Лучшие любительские фильмы 
17 октября в кинозале клуба 

ЛПИ состоится демонстрация 
лучших кинофильмов, созданных 
кинолюбителями Советского Сою
за. В числе демонстрируемых 
лент будут фильмы любительской 
киностудии нашего института, 
отмеченные дипломами на 1! Все
союзном кинофестивале этого го
да в Москре. 

Приглашаем всех кииолюбите-

лей института, независимо от 
стажа, возраста и звания при-
нять участие в просмотре и об
суждении кинофильмов. 

Пригласительные билеты на 
просмотр находятся у факуль
тетских культоргов. 

Для кинолюбителей — сотруд
ников института пригласительные 
билеты находятся в деканатах. 

Любительская киностудия ЛПИ 

ВРУЧЕНИЕ АТТЕСТАТОВ 
По поруче1гаю министра выс

шего и среднего специального 
образования СССР товарища В. П. 
Елютина ректор института про
фессор В. С. Смирнов вручил-
аттестат доцента: ^ 

Григорьеву А- К. 
По поручению министра выс

шего и среднего специального 
образования .СССР товарища В. П. 

Елютина проректор института 
профессор А. Н. Климов вручил 
аттестаты доцентов: 

' • • ' . . . » • , . ' ' -

Бернацкому И. Д., 
Викторову Е. Д.,' 
Гладышеву С: В;; -
Гуляевой К. И./' 
Пахомову А. И., 
Чечель Н. С. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Конкурс на пучшую нафед-
ру, который проводится в на
шем институте, приобрел боль
шой рззмах и известность. 

В сравнительной оценке ра
боты лучших нафедр факуль
тетов приняли участие мест
ный номитет, партийный коми
тет, ректорат, учебный и науч
ный отделы, СНО, отдел кад
ров. Согласно существующему 
положению оценивались основ
ные разделы работы кафедр: 
учебно - методическая, науч
но - исследовательсная, идей
но - воспитательная. Рассма
тривалась состояние трудовой 
дисциплины, общественно по
лезная деятельность, поведе
ние в быту и т. д. 

Лучшей кафедрой института 
эа 1966 год признака кафед
ра использования водной энер
гии гидротехнического фа
культета (зав. кафедрой 
д. т. н. профессор Д. С. Щаве
лев, профорг Ю. В. Богданов). 
На расширенном заседании 
месткома 9 июня коллективу 
кафедры были вручены пе
реходящее Красное знамя и 
Почетная грамота. Кафедры, 
занявшие первые места по фа
культетам, награждены почет
ными грамотами. В зтом номе
ре нашей газеты мы помещаем 
материалы, освещающие работу 
лучшей нафедры института. 

ЕРГЕТЙК 

честь юбилея 
Вопрос. Дмитрий Сергеевич, 

нам известно, что коллектив !са-
Федры использования водно11 
энергии в честь бО-летия Совет
ской власти принял на 1еб,ч сле
дующие социалистические обяза
тельства: 1. Выпустить в изда
тельстве «Энергия» кншу кол
лектива авторов «Здания гидро
энергетических установок (проек
тирование и расчет)» под редак
цией профессора д. т. н. Д. С. 
Щавелева. 2. Сдать в эксплуата
цию уникальный эксперименталь
ный стенд для исследования маг-
ннтогидродинамических машии. 
Ответственный исполнитель до
цент к. т. н. А. В. Тананаев. Как 
выполняются эти обязательства? 

Ответ. Первый пункт социа
листического обязательства мы 
выполнили. Книга вышла в сзег, 
и студенты ею пользуются. По 
второму пункту работы заверша
ются, и мы надеемся, что к 7 
ноября 01П1 будут закончбны. 

Вопрос. Как строится учебный 
процесс на кафедре? 

Беседа с заведующим нафедрой «Использование водной энергии» 
профессором д. т. н. Д. С. ЩАВЕЛЕВЫМ 

Ответ. При организации учеб
ного процесса мы большое вни
мание уделяем самостоятельной 
работе студептов. Стремимся обес
печить сочетание изучаемых 
предметов с участием студентов 
в научно-исследовательской рабо
те кафедры. Ряд глав курса вы
делен для самостоятельной про
работки самими студентами. 

Больнюе внимание мы обра
щаем иа проведение производст
вениой практики. Весь основной 
состав кафедры — два профес
сора и три доцента — участвует 
в руководстве производственной 
и преддипломной практикой сту
дентов. 

Вопрос. Скажите, пожалуйста, 
по каким научным направлениям 
велись работы на кафедре? 

Ответ. Научно-исследователь
ская работа па кафедре прово
дится по трем направлениям: 

усовершенствование гидроагре
гатных блоков ГЭС, эффектив
ность комплексных гидроузлов, 
применение новой техники (ис
следование МГД - насосов и ге
нераторов, автоматизации гидрав
лических и энергетических иссле
дований проточного тракта гидро
электростанций). Так. например, 

по главному направлению в ла
боратории проведены исследова
ния моделей агрегатных блоков 
для Череповецкой и Киевской 
ГЭС, а также крупнейшей в ми
ре Красноярской ГЭС. Сейчас 
проводятся исследования для еще 
более мощной ГЭС — Саяно-Шу
шенской. В связи с этим мне 
хотелось бы отметить энергию и 
трудолюбие молодых сотрудников 
кафедры Ю. В. Богданова, И. С. 
Саморукова. Ю. П. Черняева. 
Б. А. Соколова, В. И. Виссарио-
пова. 

Заведующий кафедрой «Исполь
зование водной энергии» профес
сор доктор технических наук 
Д. С. Щавелев знакомит студен
тов с макетом Череповецкой ГЭС. 

Профессор Д. С. Щавелев в зан 
ключение нашей беседы заверил, 
что сотрудники кафедры исполь-; 
зования водной энергии будут 
трудиться еще лучше. 

В содружестве 
с наукой 

|^АЖНЕЙШЛЯ и первостепен
ная задача использования 

огромных запасов гидроэнергии в 
нашей стране, заложенная в пла
не ГОЭЛРО, вызвала бурное раз
витие гидроэнергетики. Осущест
вление п.чана электрификации 
страны привело не только к ко
личественному росту сооружае
мых гидроэлектростанций, но и 
к созданию проектов гигантских 
уникальных сооружений. Доста
точно вспомнить, что мощность 
строящейся Красноярской ГЭС 
почти в 100 раз превышает 
мощность Волховской ГЭС — 
первенца советской гидрознерге
тики. 

Создание проектов крупней
ших гидроэлектростанций, пре
вышающих по своим показате
лям крупнейшие образцы зару
бежной гидроэнергетики, невоз
можно усилиями только проект
ной организации. 

Естественно, что к созданию 
их привлекаются кадры ученых 
и исследователей, призванных 
дать теоретическое и экспери
ментальное обоснование ряда во
просов, представляющих особую 
сложность, что позволит прини
кать новые прогрессивные тех
нические решения. 

Именно такую помощь в про
ектировании крупнейшей в мире 
Саянской гидроэлектростанции 
оказывает Ленгидронроекту кол
лектив кафедры использования 
волной энергии Ленинградского 
политехнического института под 
руковолством профессора Д. С. 
Щавелева. С 1963 го^,,работает 

коллектив кафедры над проектом 
Саянской ГЭС. В то время для 
обоснования решений проектного 
задания были начаты гидравли
ческие и энергетические исследо
вания агрегатного блока ГЭС. 

Изготовление и наладка энер
гетического стенда с проведением 
соответствующих испытаний гид
роагрегатного блока позволили 
получить его энергетические ха
рактеристики. Выводы, получен
ные прн исследованиях, были ис
пользованы при составлении про
граммы исследований по выбору 
типа турбины, выполняемых Ле
нинградским Металлическим за
водом имени XXII съезда КПСС. 
Кроме того, они были использо
ваны в проектном задании и спо
собствовали высокой оценке ка
чества проекта в целом при его 
утверждении Советом Министров 
СССР. 

Коллектив кафедры использо
вания водной энергии продол
жает работу и в техническом 
проекте основных сооружений. 
Предметом дальнейшей работы 
являются энергетические иссле
дования изготовленной сотрудни
ками кафелры модели турбины в 
гидроагрегатном блоке. 

Большую ценность представ
ляют сопоставительные исследо
вания модели гидроагрегатного 
блока, результатом которых бу
дет оценка вариантов с двухза-
ходным и однозаходным подводом 
воды. 

Необходимо отметить большую 
инициативу и энергию, проявля-
емйе сотрудниками кафедры 
тт. Ю. С. Васильевым и й. С. Са-
моруковым при проведении боль
шой, ответственной и полезной 
работы по Саянской ГЭС. 

Я. МАРГОЛИН, 
главный инженер проекта 
Саяно-Щушенской ГЭС 

Г о т о в я т 
квалифицированных 

инженеров 
Кафедрой использования вод

ной энергии под руководством 
профессора Д. С. Щавелева под
готовлено большое число высоко
квалифицированных инженеров-
гидроэнергетиков широкого про
филя, которые успешно работают 
в проектных и строительных ор
ганизациях над решением боль
ших и сложных проблем гидро
энергетики и гидротехники. 

За многие' годы работы на по
сту директора Ленгидропроекта я Аспирант Юрнн Черняев и техник студент вечернего факуль-
убедился в высоком качестве тета Валерий Яковлев за наладкой новой установки. 
специалистов, подготовленных ка- , , 
федрой, и они, действительно, 
заслуживают самой лучшей оцен
ки. Так, на строительстве Крас
ноярской ГЭС успешно трудятся 
Ю. Тарасов, В. Суслопаров и 
многие другие. Директором Ле
нинградского отделения Гидро
проекта в 1966 году назначен 
выпускник кафедры Л. П, Ми
хайлов. 

В лаборатории кафедры созда
ны высоконапорные стенды и 
проведены очень важные иссле
дования для крупнейших в мире 
гидроэлектростанций — Красно
ярской и Саяно-Шушенской. 

Заслуженный строитель РСФСР 
инженер П. ЯНОВСКИЙ, пред
седатель ГЭК 

Политехники - Красноярской ГЭС 
Г) САМ01'0 начала проектиро

вания Красноярской ГЭС 
кафедра использования водной 
энергии Политехнического инсти
тута активно участвовала в раз
решении многих сложных вопро
сов проекта этого гиганта миро
вой энергетики. Большую по
мощь в решении вопросов выбо
ра параметров ГЭС и, в частно
сти, отметки подпорного гори
зонта и створа гидроузла еще в 
1956 году оказал основатель ка
федры профессор А. А. Морозов. 
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-+- Сотрудники кафедры явля
ются членами научных и техниче
ских советов значительного числа 
институтов и проектных организа
ций — Совета гидротехнического 
факультета — 3 человека, НИИ 
Гидротехники и Гидроэнергети
ки — 3 человека, Уче110го Совета 
ВНИИГа нм. Б. Е. Веденеева — 
1 человек. Технического Совета 
Ленгидропроекта —- I человек. 
Экономической секцнн техническо

го совета гндропроекта (Моск
ва) — 1 человек, Научного совета 
по комплексному использованию 
и охране водных ресурсов Госко
митета по науке и технике 
СССР — 1 человек. Гидроэнерге
тической секцнн научного совета 
по энергетике Госкомитета по на
уке и технике — I человек. Бюро 
экономической секции научного 
совета по комплексному исполь
зованию водных ресурсов Госко
митета -г 1 челове»с.. 

Старшин инженер кафедры 
сультлрует дипломантку Надежду 

Иван Семенович Саморуков кон-
Вайс 

В дальнейщем все вопросы вы
бора мощности ГЭС, которая 
окончательно принята равной 
6 млн. квт, установления коли
чества и типа агрегатов реша
лись при непременном участии 
руководителя кафедры профес
сора Д. С. Щавелева, доцентов 
Ю. С. Васильева и А. В. Тананае
ва. 

Лосле постройки в 1960 году 
лаборатории гидроэнергетики был 
проведен большой никл гидравли
ческих и энергетических иссле
дований всего агрегатного блока 
Красноярской ГЭС, включая во
доприемную часть и трубопрово
ды с моделью турбины диаметром 
рабочего колеса 250 мм. Такие 
исследования, проводившиеся 

впервые в отечественной прак
тике, выполнялись при актив
ном участии доцента Л. В. Тана
наева и ассистента Б. Э. Казан
цева. Результаты исследований 
дали ценный материал для про
ектирования здания ГЭС. 

Многолетний опыт творческого 
содружества работников кафедры 
и коллектива проектировщиков 
Красноярской ГЭС благотворно 
сказался на техническом уровне 
проектирования. 

Л. ДОМАНСКИЙ. 
главный специалист отдела 
Красноярской ГЭС Ленгид-
рвп|10ента 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Л НТЕНСИВНО развивающаяся 
новая отрасль промышлен

ности — порошковая металлур
гия — потребовала разработки 
экономичных способов получения 
очень чистых, а также многоком
понентных металлических порош
ков. Для этой цели особенно 
перспективным является электро
литический метод. 

Однако существующие в на
стоящее время электролитические 
способы получения порошков раз
личных металлов имеют один, об
щий недостаток, заключающийся 
в быстром изменении состава 
электролита в процессе электро
лиза, это делает необходимым 
периодическое корректирование 
электролита: удаление из раство
ра одних веществ и введение дру
гих. В результате появляется 
значительный расход химических 
реагентов, существенно ослож
няется возможность создания не
прерывного способа производства. 

С целью устранения этого не
достатка на кафедре электропи
рометаллургии цветных металлов 
в последнее время ра.зработаи но
вый метод электролитического по
лучения различных чистых и мно
гокомпонентных металлических 
порошков с неизменным составом 
электролита. Этот способ основан 
на использовании при электро
лизе комбинированных анодов с 
независимым регулированием то
ков, когда наряду с растворимы
ми применяются нерастворимые 
электроды, оказывающие компен
сирующее действие друг па 
Друга. 

Однако применение нераствори-

Н О В Ы Й М Е Т О Д Д 

ЭЛЕКТРОЛИТИЧЕСКОГО 

ПОЛУЧЕНИЯ ПОРОШКОВ 
в социалистическом обязательстве коллектива нашего ин

ститута, взятом в честь 50-летня Октября, в числе научных 
работ, которые предполагалось завершить к великому празд
нику, было указано и исследоваине метода электролитическо
го получения порошков. Эта работа велась на кафедре элек
тропирометаллургии цветных металлов под руководством 
Б. П. Юрьева, и сейчас здесь создан новый метод электроли
тического получения порошков. 

Ниже мы публикуем статью научного руководителя рабо
ты об этом методе. 

мых анодов в ряде случаев на
талкивается на серьезные труд
ности в связи с возможностью 
электрохимического окисления на 
них ионов металла с образова
нием соединений высшей валент
ности. Образующаяся в этом слу
чае гидроокись металла загряз
няет порошок, а также электролит 
и делает невоз.чожным нормаль
ный ход электролиза. Чтобы обой
ти это препятствие, было пред
ложено использовать нераствори
мые аноды в сочетании с допол
нительным электродом из метал
лической сетки, который пред
назначен для электрохимическо
го восстановления ионов метал
лов высшей валентности вновь 
до низшей степени окисления. 

Таким образом, дополнитель
ный сетчатый электрод является 
как бы своеобразным электрохи
мическим фильтром, который НС 
позволяет ионам высшей степе
пи окисления проникать от ано
да в глубь электролита. Предло
женный метод является универ
сальным, пригодным для электро
литического получения многих 
чистых и многокомпонентных, ме
таллических порошков различных 
составов и комбинаций при неиз
менном составе электролита. Ис
пользуя этот принцип, на кафед
ре электропирометаллургии цвет
ных металлов разработали спосо
бы непрерывного получения 
чистого железного порошка, а 
также двухкомпонентных порош
ков никель-кобальт, железо-ни

кель, железо-кобальт, медь-цинк 
с любым заданным соотношением 
компонентов и различного грану
лометрического состава. Эти по
рошки применяются для изготов
ления изделий с особыми магнит
ными свойствами для электро- и 
радиотехнической промышленно
сти страны, а также используют
ся при производстве алмазного 
инструмента. 

Разработка нового метода не
прерывного получения порошков 
ведется кафедрой в содружестве 
с работниками лаборатории по
рошковой металлургии Ленин
градского коксогазового завода, 
где в настоящее время уже опро
бованы и освоены в крупнола-
борагорном масштабе способы 
электролитического получения 
различных порошков. 

В работе принимают непосред
ственное участие инженеры заво
да Л. А. Голубков и Л. С. Гран-
кипа, которые будучи дипломан
тами разрабатывали этот метод, 
а сейчас доводят его па заводе 
до промышленного использования. 
Свой частичный вклад в решение 
этой задачи внесли также быв
шие студенты-дипломанты, а те
перь инженеры С. А. Свиридова, 
Л. А. Аладжалов и Л. П. Сухано
ва. Учитывая этот опыт, кафе
дра •продо.1жает привлекать сту
дентов старших курсов к даль
нейшей разработке метода элек
тролитического получения порош
ков. 

Доцент Б. ЮРЬЕВ, 
научный руководитель работы 

Что изменилось? 
р е л и собрать воедино все 
- протоколы, жалобы, руга

тельные заметки и статьи, потре
бительские анкеты и другую по
добную литературу, посвященную 
плохой работе институтских бу
фетов, то получится такое объе
мистое «дело», какое редко встре
чается, и этому затянувшемуся 
«делу» о наших буфетах и сто
ловых конца-края не видно. 

«Политехник» многократно 
предоставлял свои страницы едо
кам', выражавшим в заметках свое 
и общественное мнение о буфе
тах ЛПИ. Последний раз это бы
ло 16 мая, когда была напечатана 
статья П. Олейкика. «Как нас 
кормят». В ней подводился итог 
анкетному опросу, проведенному 
средн посгоякмых посетителей 
буфетов. Прошло без малого пол
года, а что изменилось?.. 

В студенческих буфетах по-
прежнему когда-то сваренные и 
холодные макароны, сардельки, 
которые несколько минут выдер
живают в теплой воде и, 
должно быть, благодаря только 
этой процедуре продают с нацен
кой. Интересно, кто-нибудь из ин
ститутских горе-кулинаров гото
вит по этой рецептуре дома? А 
если да, то каковы его (или ее) 
взаимоотношения с другими чле
нами семьи? 

Зато в корне изменилась ра
бота так называемого преподава
тельского буфета. Если раньше 
были нарекания на то, что он 
открывается позже положенного 
времени, то теперь он попросту 
закрыт. Считается, что на ремонт. 
По никаких работ ни внутри, ни 
снаружи не заметно. И так уже 
четыре месяца... 

Бесконечные ссылки руководи
телей злосчастной столовой Л̂ ; 8 
на отсутствие условий для улуч
шения работы буфетов трудно счи
тать обоснованными. Походите по 
городу. В .1юбой самой крошечной 
пирожковой, в кондитерской, в 
булочной, .даже в магазине «Кол
басы» у Пяти углов можно по
есть быстрее, вкуснее и дешевле, 
чем в ЛПИ. 

Казалось бы. с какой стати 

понадобилось фирменному магази
ну Ленмясокомбината еще и кор
мить своих покупателей горячи
ми сосисками? А в'едь кормят. Да 
еще и без наценки, да еще и гор
чица за те же деньги стоит на 
столиках. 

Или зайдите в кондитерскую на 
.Загородном проспекте против 
Технологического института. Там 
можно выпить кофе на выбор— 
черного или с молоком, съесть не 
только пирожное, которое входит 
в ассортиментный минимум мага
зина, но и обычный шестикопе-
ечный мясокомбинатский пиро
жок и даже .мороженое (уже хла-
докомбинатское). Должны ли этим 
заниматься продавцы-кондитеры? 
Конечно, нет. Просто там рабо
тают люди, умеющие думать не 
только от сих до сих. Правда, 
если об этом рассказать директо
ру столовой >]• 8, он, наверное, 
ответит вроде Остапа Бендера: 
«Не делайте из еды культа...» 

На эту поистине вечную тему 
можно писать и писать. Но так 
как написано уже немало, а раз
меры «Политехника» ограниче
ны, то приходится кончать. Но хо
чется воззвать к руководству ин
ститута: 

Уважаемый Василий Сергеевич! 
Дорогой Борис Пантелейионо-: 

вич! 

Ради благородной и высокой 
цели — сохранения здоровья и 
повышения работоспособности 
многотысячного коллектива инсти
тута — пойдите на л;ертву: 
один - единственный раз откажи
тесь от домашнего обеда, зайди
те в любой из буфетов нашего ин
ститута и возьмите себе там фир-< 
менное и единственное блюдо —•• 
сосиски (или сардельки), вымо
ченные с макаронами подмочен-̂ -
ными, сдобрите их горчицей раз
бавленной, запейте чаем незава-
ренным. А после этого подумайте 
о тех, кто этим нас изо .дня в день, 
из года в год кормит, и еще по
думайте об их пригодности про
фессиональной! 

Ф. БЕРНГАРД, 
едок 

Хотя вся организация отряда 
и лежала на секретаре, все же 
в комитете комсомола института 
подумывали, кого бы назначить 
командиром. Шендерей — на 
вид осромиый парень — вызы-

Была весна. Давно миновала 
зимняя экзаменационная сессл.ч, 
а июньская еще была далеко. 
Как раз в эту пору студенческую 
мысль будоражит общественная 
работа. Деловые собрания, семи
нары, небольшие летучки. 

На одном из таких совещаний 
комсомольских активистов гидро
технического факультета шла 
речь о том, как оживить работу. 
Представитель комитета ВЛКСМ 
с фактами в руках говорил о 
пассивности комсомольцев. 

Согласиться с мнением: «Гид
ротехнический—плохой факуль
тет». — никак нельзя бы.ю, 
особенно тем, кто патриот споего 
факультета, кто дунюй болеет за 
все, что происходит в лсизни кол
лектива." 

Чем доказать, что ты не так 
уж плох, чго можешь и способен 
многое сделать? Эта мысль не
отлучно жила в эти дни сс вгс-
рокурсниками. Вскоре она выли
лась в решение поехать летом 
на строительство Саяно-Шушен
ской ГЭС, что в Красноярском 
крае. Секретарь курсового бюро 
Борис Шендерей, видя желание 
большинства товарищей, нене.^-
ленно приступил к организации 
отряда. 

Студенты-то хотели принять 
участие в строительстве нового 
мощного гидротехнического соору
жения. А вот в учебной програм
ме не предусматривалось такое. 
Предстояло убедить деканат. Вна
чале руководители факультета 
возражали. Но потом поверили в 
силу студенческого коллектива. 
Поверили организатору — Шен-
дерсю. 

Итак, первая поддержка есть. 
Инициатива одобрена. Это ок
рылило ребят. -

Вдохновенно взялся за «браз-
т правления» Борис ШендерО!!. 
Полетели письма в комите: 
ВЛКСМ Саяно-Шушепской ГЭС. 
Затем счастливая случайность-
приезд главного инженера строя
щейся гидроэлектростанции Оле
га Васильевича Крата — уза
конила горячее желание работать 
там, в Сибири. Результатом раз
говора с главным здесь, в инсти
туте, был' договор. 22 марта — 
день заключения договора с За
казчиком — можно считать днем 
рождения строительного отряда 
«Саянский». А пока члены его 
слушали лекции в аудиториях, 
ждали с нетерпением дня встре-
•ш с новостройкой, с тайгой. 

вал сомнение: может ли он руко
водить отрядом в 60 человек. 
На факультете же, наоборот, 
двадцатилетний секретарь курса 
анушал доверие. Отличник уче
бы, серьезный, вдумчивый, энер
гичный и общительный. Как сек
ретарь он проявил хорошие орга
низаторские способности. Дека
нат был «за», А главное — от

ряд изорал своим командиром 
Шендерея. Если бы поныта-1Ись 
заменить его кем-либо другим, то 
гидротехники наотрез отказались 
бы. Итак, секретарь бюро второ
го курса стал командиром отряда. 

Повые функции пришлись по 
душе Шендерею. Приходилось ду
мать над распределением обязан
ностей. Ломать голову над под
бором руководящих кадров. Нака
нуне сессии он едет специально 
в Красноярский край на место 
стройки, чтобы подготовить фронт 
работ, посмотреть ус.ювия, в 
которых предстоит трудиться от
ряду. 

...Как трудились па Саяно-Шу
шенской ГЭС? На этот вопрос 
командир отряда Борис Шендерей 
очень лаконичио ответил: прово
дили линию электропередач, те
лефонную связь, сооружали во
дохранилище, фундаменты под 
склады. 5 тысяч квадратных мет
ров бетона уложено в 12 санти
метров толщиной. Средняя выра
ботка отряда составляет 182,5 
процента нормы. 80 тысяч ртб-
лей. — такая сметная стоимость 
оказалась под силу, чтобы выра
ботать за два месяца. Выполня
ли «сухой закон». 

Кстати, говорить о «сухом за-
К01:е» — это значит говорить о 
дисциплине в отряде. Она была 
на высоте. Однажды ее попыта
лись нарушить два парня из от
ряда. Кто они и что сделали, — 
это не столь важно. Решено бы
.чо исключить их из отряда. Дол
го пришлось ин помаяться. Сво

еобразное испытание, которое 
устроил штдб во главе с коман
диром, заставило ребят почувст
вовать и осознать свой далеко не 
благовидный поступок. Случай 
этот единственный. 

Огличные ребята осуществляли 
руководство и вели хозяйство 
всего отряда: это завхоз Толя 
Кручттн, комсорг Юра Емелин, 
бригадиры Гена Тюнькин, Эдик 
Рябов, Валерий Чумаченко, пова
ра Лариса Зиновская, Саша Чер
ница. Тамара Тассо и многие дру
гие, о которых с большим ува
жением говорит командир. 

А что скажет о се5е Шенде
рей? ' 

О Шендерее можно дать лишь 
отдельные штрихи, подмеченные 
теми, кто знает его. Группа из 
отряда «Саянский»: «Парень 
имеет большие организаторские 
способности, умеет держать кол
лектив». 

Анатолий Васильевич Танана
ев, доцент; «Мне приятно было 
слышать хороший отзыв о коман
дире от главного инженера 0. В. 
Крата; сам организовал отряд, 
побольше таких парней». 

Шендерей как раз такой чело
век, энергия которого нахо,чит 
много точек приложения. Своим 
трудом, отличной учебой он зажи
гает студентов. Создание отряда 
«Саянский», его маленькая исто
рия — пример тому. Роль Шен
дерея — первая страница в би
ографии саянцев-гидротехников^ 

Л. ЛИДИНА 
На снимке: Б. ШендереЙ! 
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. П ЮБИЛЕЙНОМ году студенты-
политехники в числе 33 че-

лотек приехали по комсомольским 
путевкам па Ямал, чтобы прине
сти тепло жителям этого сурового 
края — ненцам, коми, ханты, 
манси и др. 

Сводный строительный отряд 
(командир Л. Перепелкин) был 
разделен на 4 небольших отряда, 
которые работаш в разтчных 
район IX Ям1ло-ненеикого нацио

нального округа: Тазовском, Сале-
мале. Ярсале, Панаевоке, Наход
ке. 

Теплая погода порадовала сту
дентов, почти не было мошкары 
и комаров. Это благоприятно ска
залось на работе. 

С основной задачей — прове
сти водяное отопление в школах, 
интернатах и столовых — отря
ды справитись успешно. Освоили 
73 тысячи рублей, отпущенных 

^^ 

Командир отряда Г. Терещенко. 

10 000 ВОЛЬТ, 
или миллион терзаний 

Г^ ВЕТЛЫМ апрельским утром 
• до крайности изможденный 

человек пачкал пиджаком стены 
инсгитута, тщетно пытаясь по
весить лист ватмана выше, чем 
позволяли это сделать его воз
можности.^ На ватмане были 
изображены А-образные опо
ры линии электропередачи, а 
на фоне голубой дымки 
неба предвещались грарииоэные 
за^аботки и отличные условия 
рабпты. 

Т.к; начиналась история. А че
рез ,1ва месяца командный состав 
еще не существующего отряда, 
сдвинув в сторону селедочные 
хвосты, усиленно изучал каждое 
из 25 заявлений в надеж.;е опре
делить по почерку характер и 
склонности будущего бойца. 

После детального обсуждения 
каж той кандидатуры капитан-
коман.1ор Борис Антонов вздохнул 
и кротко выразил надежду, что, 
может быть, в последний момент 
в отряде все-таки появится чело
век старше 20 лет... Как порой 
жестоко жизнь разрушает нашн 
самые скромные надежды! 

Итак, отряд сформирован; ап
течка, доктор и форма получены. 
Известно даже место работы: 
Новгородская область. Пестов
ский район, колхоз «Молога». Пе 
известно только, как 25 электри
ков с первого курса могут по
строить что-нибудь имеющее хотя 
бы отдаленное отношение к элек
тричеству. Пу. все впереди, а 
сейчас по-леловому короткий ми
тинг на Московском вокзале — 
и поощай, Ленингра,^! 

Первый же день поставил пе
ред нами ряд вопросов: каким 
образом 25 человек даже весьма 
средней упитанности могут спать 
на 11 матрасах; где у русской 
печи выключатель; наконец, по
чему опоры не падают от ветра? 
Эти и все другие вопросы, как-то: 
в какую сторону бежать, если 
ветер всё-таки свалит столб; ка
кую силу прикладывать к ломи
ку, чтобы не превоащать его в 
кривую 3-го порядка; как на
до варить пйдго'релую (обязатель

но подгорелую) кашу, — бы.1и 
решены в ближайшие сутки, и ра
бота наконец закипела. 

Стоило посмотреть, как летели 
комья земли из-под лопаты Вале
ры Слипецкого и как, бережно 
обняв столб, полз к солнцу Воль
демар Кожевников. Стоило послу
шать, с каким оптимизмом орал, 
надсаживая свои унтер-офицерс
кие связки, «раз-два» Леонид Мар
тыновченко. Стоило посмотреть на 
самоотверженность Рустема Ибра-
ги.ч^ва и на злорадство доктора, 
когда по утрам он вручал лично
му составу слабительное. И как 
было не оценить слезы в глазах 
Катепьки Луговой, когда "(совсем 
не по ее вине) пшенная каша 
по.1училась неподгорелой! 

К сожалению, мое непрофесси
ональное перо не в состоянии 
описать пот и кровь, про.ттые 
по.штехниками в битве за свет 
в колхозе «Молога». Все (или 
почти все) работы велись вруч
ную. Как в связи с этим не за
метить, что добрые дяди, нани
мающие студентов, всегда увере
ны, что из всех видов техники 
мы предпочитаем списанную! 
Весьма печальное заблуждение! 

Без техники, без опыта — а 
работаем. День, два, неделю. В 
конце второй раздается глас: «Не 
работать же мы сюда приехали!» 
Дальше собы гия разворачиваются 
с бешеной скоростью. .Масса'под
держивает глас. Капитан-конан-
лор объявляет выходной. В лагере 
студентов подозрительное оживле
ние, а на свежепоставленном 
столбе — объявле11ие: «Вече
ром — концерт». 

События нарастают. Концерт 
долго не кончается. Бешеный ус
пех, овации.. На следующий день 
комбайнеры разучивают «Счастли
вый шейк». 

...Затем спешно сдаем ЛЭП ко
миссии — и прощай, на сей раз, 
свободная стихия! И да здравст
вует белая сорочка! 

-Но где же вы. мои милые рабо
чие ботиночки 46-го с половиной 
размера? 

А. ГОРДИЕНКО 

на водяное отопление. Одновре
менно студенты проводили работу 
с местным населением: дали не
сколько концертов, читали лек
ции, оказали помощь в подготов
ке школ и интернатов к новому 
учебному году. 

Наш отряд в составе семи че
ловек (командир Г. Тереще«ко) 
работал в посе.тае Находка Та-
зовского района. Из семи человек 
пять — выпускники ЛПИ и 
двое — студенты IV курса фи
зико-металлургического факульте
та. • 

В условиях нехватки труб, кот
лов и других материалов (инст
рументы студенты привезли из 
Ленинграда) ребята проявили 
находчивость и изобретатель
ность на месте. Большой вклад 
в дело проведения всех работ 
внес командир отряда Геннадий 
Терещенко, который ла Север 
приехал второй раз и очень бы
стро изучил все его особенности. 

В Находке буквально за 
месяц было сделано отоп
ление в столовой, ш'коле 
и интернате на 200 чело
век. При этом сэкономлено боль
шое количество кислорода для га
зосварочных работ. Приходилось 
все делать от нуля: ковать 
крючья для подвески труб и ра
диаторов вручную и без кузнш1ы, 
использовать различную проволо
ку для газосварки и -крючьев, на
резать резьбу, гнуть и отрезать 

трубы вручную, осваивать пилу 
«Дружба» (пропиливали отвер
стия в стенах) и другие непреду
смотренные работы. Поэтому на 
общем собрании всех членов от
ряда было решено назвать наш 
строительный отряд «Универсал». 

Ребята трудились дружно,' все 
спорные вопросы решались бы
стро, на ходу, по принципу 
«Лучше пять раз спросить, чем 
один раз сделать неправильно». 
Водяное отопление было проведе
но на 10 дней раньше намечен
ного срока. 

В часы досуга разучивали но
вые северные песни под акком
панемент гитары и баяна. В по-

На строительстве бытового помещения шкопы-интерната. 

рядке шефской работы помогли 
в подготовке школы и интерната 

к «овому учебному году — сде
лали ремонт электропроводки, 
столов и стульев в школе, ин
тернате и столовой. 

в День метал.дурга — 18 ию
ля — при общем построении от
ряда был вывешен под громкое 
«ура» на здании школы флаг с 
эмблемой «Универсал». Тайно 
ребята назвали отряд именем За-
балуева (в прошлом году он был 
главным инженером отряда). 

Во время сдачи всех объектов 
директор Находкинской школы 
тов. Десятое горячо поблагода
рил студентов-политехников за 
подарок к юбилею Советской вла
сти и выразил надежду, что сту
денты будут приезжать еще мно
го раз и «северное тепло» шире 
распространится на Ямале. 

Накануне нашего отъезда 27 
августа иас порадовал визит эки

пажа «Щельи» в поселок Наход
ка. 

Отряд горячо приветствовал пу
тешественников помора Д. А. Бу-
торина и М. Е. Скоро.ходова. Пи
сатель М. Е. Скороходов дал ин
тервью о ходе путешествия: 

Цель путешествия — посмот
реть, «как выглядит фасад Рос
сии» (Д. И. Менделеев) в юби
лейном году, написать книгу для 
ребят в журнале «Юность», в ко-
торойв духе «Кон-тики» расска
зать о древнем пути поморов и 
обо всех впечатлениях в пути. 

На прощание писатель М. Е. 
Скороходов от имени экипажа 
«Щельи» через нас послал чита
телям газеты «Политехник» сер
дечный привет и пожелал всем 
успехов и счастья. 

Студенты пожелали путешест-
-венникам счастливого плавания и 
благополучного возвращения до
мой. 

Ю. КАЛИНИН, 
замполит отряда 

ОДИН д и п л о м -
шипитшишпппшинтшт 

ТРЕМ ЛИЦАМ 
лпипипиттппптнтптп 

в свое время я писал вам о 
том, что после окончания инсти
тута мне очень долго не высыла
ли диплом и трудовую книжку. 
Месяц назад документы мне нако
нец прислали, причем диплом 
оказался выписанным сразу трем 
лицам: Кудяктину, Кудактику и 
Кудатику. Чтобы не быть голо
словным, прилагаю к письму фо
тографию диплома (фотография в 
редакции имеется). 

Об этом я писал ректору ин
ститута, после чего пришел от
вет, в котором мне обещали вы
слать исправленный диплом бук
вально через день. С тех пор про
шел месяц с лишним. Терпение 
мое не бесконечно. Я требую, что
бы мне прислали диплом в тече
ние ближайших десяти дней, в 
в прогивном случае я буду вы
нужден обратиться по этому по
воду в Министерство высшего 
образования и в центральную 
прессу. 

КУДЯКТИН 

В Н И М А Н И Е 
Совет интернационального сту- дружбы (наб. Фонтанки, 21, ком-

денческого театра объявляет кон- пата 16) ежедневно, кроме суббо-
курсный набор в драматическую ты и воскресенья, с 16 до 18 ча-
студию. Запись производится с сов. 
20 октября в помещении Дома 

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е 
Ректор института принял реше

ние издать по институту телефон
ный справочник уточненных слу
жебных номеров телефонов с 
полным наименованием структур
ных подразделений, в помещении 
которых установлены телефоны. 
Кроме того, в справочник будут 
включены фамилии сотрудников, 
имеющих домашние телефоны как 
индивидуального, так и комму
нального пользования. 

Начальникам структурных под
разделений института необходимо 
срочно представить в ректор.гт 
(т. Л. А. Давид) данные сведе
ния. 

Управление Ленинградской го
родской телефонной сети обра
щается также ко всем гражданам 
со следующим сообщением: 

«Если в вашей квартире имеет
ся телефон коллективного пользо

вания, то каждый, кто в ней про
живает, можрт подать заявление 
о внесении его фамилии с указа
нием номера телефона в нозый 
«Список абонентов», выходящий в 
1968 году. 

Заявление с приложением кви
танции о внесении платы в сбе
регательную кассу в сумме одно
го рубля подавать в группу разви
тия и учета абонентских пунктов 
телефонного узла по месту жи
тельства. 

Справки по телефону А 1-09-
55 

Заявления принимаются до 15 
декабря 1967 года». 

Редактор И. Л. ЛЕБЕДЕВ 

М-06958 Заказ Л 1565 
Типография нм, Володарского 

Лениздата, Ленинград. 
Фонтанка, 57. 


